

La economía agraria crece, pero no todos sus renglones

Colombia, agosto del 2024. La Federación Nacional de Industriales de la Madera, FEDEMADERAS manifiesta algunas reflexiones sobre las cifras anunciadas por el DANE con relación al crecimiento de la economía durante el segundo trimestre de 2024. Si bien se registra un crecimiento del 2,1% durante el segundo trimestre de 2024 respecto al mismo periodo de 2023 y el sector de agricultura lo hace en 10,2%, al detallar esta cifra se observa que en la red forestal y de la madera no todo es color rosa.

En efecto las actividades de silvicultura y extracción de madera decrecieron un 7,3% entre el segundo trimestre de 2024 y el mismo periodo de 2023, entre tanto al corregir por el efecto de estacionalidad, hubo un decrecimiento del 2,1% frente al primer trimestre de 2024. Como lo ha expresado Juan Miguel Vásquez, Director Ejecutivo Nacional del gremio, no resultan sorpresivos estos resultados al tenor de una continua pérdida de estímulos para la reforestación comercial como la eliminación de la exención de renta para nuevas áreas reforestadas e inversiones en aserríos, la no apropiación presupuestal durante el 2024 para apalancar proyectos productivos mediante el Certificado de Incentivo Forestal, CIF, y las altas tasas de aprovechamiento forestal que dificultan la viabilidad financiera en los proyectos comunitarios de aprovechamiento sostenible del bosque natural. Ello, acompañado de incertidumbre para nuevos proyectos, justifican tales resultados.

La transformación de la madera y fabricación de productos de madera como papel y cartón creció un 2,6% entre el segundo trimestre de 2024 y el mismo periodo de 2023, pero ello no logra corregir el aún decrecimiento del 0,4% entre el primer semestre de 2024 y el año anterior. Un análisis similar podría también aplicarse a las actividades de fabricación de muebles en donde el decrecimiento acumulado del año 2024 es del 3,4% pese a haber obtenido una recuperación en el segundo trimestre del 1,6%. Este comportamiento puede mantener relación directa con el ligero crecimiento sin efecto de la estacionalidad que tuvo las actividades de construcción residenciales y no residenciales el cual fue del 1,8% en el segundo trimestre del año, así como al incremento anualizado en el gasto de consumo final del 1,6%.

Bajo una visión integral, si bien la agricultura para muchos observadores es uno de los sectores que está jalando la economía, situación que FEDEMADERAS celebra, la proveeduría del recurso forestal presenta problemas. Es vital recordar que esta no solo es insumo para otras actividades que tenuamente han reaccionado, sino que es allí donde la construcción sostenible y las energías renovables tienen a mediano y largo plazo una buena cantidad de su materia prima. Por ello y como ha sido costumbre, el gremio insiste en su voluntad constructiva para ser convocada y por ende propositiva en soluciones para la ruta de reactivación económica que viene liderando el DAPRE y el DNP. Seguimos insistiendo en espacios de diálogo concretos con los Ministerios de Agricultura, Ambiente y Comercio, aseguró Vásquez, reactivando la proveeduría forestal como parte de la reindustrialización a través de renglones que aporten a la bioeconomía del país.

